







富な水質データと画像データを組み合わせて作成したがその特徴は(1)船橋～千葉沖の湾奥には、内部生産が高く、停滞性著しい有機汚濁水があり、青潮等の発生の温床と成っている。(2)東京港汚濁水は、荒川、隅田川、多摩川の影響を最も強く受ける有機汚濁水であるが、浄化は比較的早い。(3)本牧沖内湾汚濁水は鶴見川、川崎・横浜からの流入影響に東京港汚濁水の影響が付加された水系。(4)木更津沖無機性濁水は小川、小糸川の砂・砂利などの無機性懸濁水系で東京湾底質浄化に寄与。(5)湾中央内湾水は東京湾の汚染度を端的に知るのに最も役立つ水系で汚濁水と外洋系水の混合域。(6)湾口内湾水系は観音崎沖にあり、汚濁水が大量に流出するときの検定水となる。(7)湾口外洋水系は浄化の主役である外洋系水の湾内への流入経路上にある。(8)外洋水系は明鐘岬付近に境界を示す黒潮系分枝流の影響が大きい水域。等である。

次に物質移動パターンは水質データ及び潮流データより求めたが、その特徴は(1)表層では東京港、横浜港からの汚濁水は神奈川県側の沿岸を南下し、観音崎沖から外洋に流出する。降水、風の弱いときは、湾奥・沿岸に停滞する。(2)船橋～千葉沖には反時計まわりの環流による停滞水域がある。(3)千葉県側には、ごく沿岸に近い処で南下流が見られ、富津岬を経て無機・有機濁水の流出に寄与。(4)外洋水系は主に湾中央～千葉寄りにかけて流入するが、東京港などの湾奥部まで到達するのは湾中央の下層を経由して流入する。また横須賀沖にも深層から外洋系水が流入する。

東京湾の自浄作用の主因は河川流入水、風、潮流、黒潮分岐であるが、A～Dのケースをまとめると、(1)台風など大規模な降水のあるときは、河川流入水は短期的(1～4週間)に内湾の濁水分布を決めると共に、その拡散係数の大きさから中期(数ヶ月～1年)にも影響は大きい。(2)風は5～8月が南々東、10～3月が北々西の季節風が多く、これによるエクマン輸送は、数日～1ヶ月の短期間の物質循環に大きな役割を果たす。(3)潮流変動は河川流入・風の勢力が小さいとき、半日周潮・日周潮により1日以下の超短期的な濁水分布を支配し、鳥し状・舌状などの特徴あるパターンを作る。また定常的な流動要素のため、長期的(1年～数年)な濁水交換因子としても機能する。

以上の結果は、東京湾の自浄作用の過程を端的に表現しており、東京湾の環境保全を論じ、汚染対策を講じるときに有



第6図 東京湾の水系分類



第7図 年間の物質移動パターン

